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Заседание открывается в 10 ч 05 мин.

Утверждение повестки дня

Повестка дня утверждается.

Доклады Генерального секретаря по Судану и 
Южному Судану

Председатель (говорит по-испански): На осно-
вании правила 37 временных правил процедуры 
Совета я приглашаю принять участие в этом засе-
дании представителя Судана.

Сейчас Совет Безопасности приступает к рас-
смотрению пункта своей повестки дня.

На этом заседании Совет Безопасности заслу-
шает информационное сообщение Постоянного 
представителя Польши посла Йоанны Вронецкой 
в ее качестве Председателя Комитета Совета Без-
опасности, учрежденного резолюцией 1591 (2005) 
по Судану.

Я предоставляю слово послу Вронецкой.

Г-жа Вронецкая (Польша) (говорит по-
английски): Я имею честь во исполнение пункта 3 
a) iv) резолюции 1591 (2005) кратко проинформи-
ровать Совет Безопасности о работе Комитета Со-
вета Безопасности, учрежденного резолюцией 1591 
(2005) по Судану, в период с 4 октября 2018 года по 
17 января 2019 года.

В отчетный период Комитет провел 24 октября 
неофициальные консультации, в ходе которых он 
заслушал брифинг Специального представителя 
Генерального секретаря по вопросу о сексуальном 
насилии в условиях конфликта г-жи Прамилы Пат-
тен. Относительно ее поездки в Судан г-жа Паттен 
рассказала, что она стала первым Специальным 
представителем по вопросу о сексуальном наси-
лии в условиях конфликта, приглашенным прави-
тельством Судана посетить страну. Она отметила, 
что во время своей поездки заметила значительное 
улучшение обстановки в плане безопасности во 
многих районах Дарфура, но женщины и девоч-
ки по-прежнему сталкиваются со значительными 
угрозами их безопасности. Г-жа Паттен выразила 
оптимизм по поводу рамочного соглашения о со-
трудничестве, которое должно быть заключено в 
ближайшее время и цель которого будет заклю-
чаться в предотвращении и пресечении сексуально-
го насилия в связи с конфликтом. В качестве цен-

трального аспекта предотвращения и сдерживания 
в этом рамочном соглашении будет также выделена 
необходимость привлечения к ответственности. 
Г-жа Паттен заявила, что прекращение сексуаль-
ного насилия, привлечение к ответственности за 
такие преступления и принятие конкретных мер 
предупреждения и защиты, как это предусмотрено 
в рамочном соглашении о сотрудничестве, являют-
ся также требованиями, которые необходимо вы-
полнить для исключения Суданских вооруженных 
сил и Сил оперативного оказания поддержки из до-
кладов Генерального секретаря о сексуальном на-
силии в условиях конфликта.

Пятнадцатого ноября Комитет опубликовал 
коммюнике для прессы (SC/13582) о проведенном 
г-жой Паттен брифинге. Двадцать седьмого ноября 
Группа экспертов по Судану представила свой за-
ключительный доклад (см. S/2019/34) во исполнение 
пункта 2 резолюции 2400 (2018). Комитет обсудил 
этот доклад и содержащиеся в нем рекомендации в 
ходе неофициальных консультаций, состоявшихся 
14 декабря. Окончательный доклад был препрово-
жден Совету 10 января, и поэтому в своем высту-
плении я не буду вдаваться в подробности его со-
держания. Ввиду охваченного этим докладом Груп-
пы экспертов периода в нем не учтены последние 
события в Дарфурском мирном процессе, а именно, 
подписание 6 декабря предшествующей перегово-
рам договоренности между группировкой Освобо-
дительной армии Судана под руководством Минни 
Минави, Движением за справедливость и равенство 
и правительством Судана, что было сделано при 
поддержке со стороны Смешанной операции Афри-
канского союза—Организации Объединенных На-
ций в Дарфуре.

Что касается рекомендаций для Совета Безопас-
ности, то Группа рекомендует Совету настоятельно 
призвать ливийские воюющие стороны прекратить 
сотрудничество с дарфурскими вооруженными 
группами. Группа также рекомендует государ-
ствам-членам поддерживать региональный опера-
тивный центр в Хартуме и аналогичные региональ-
ные инициативы в рамках целостного и комплекс-
ного подхода к миростроительству, пограничному 
контролю и решению межсекторальных проблем, 
таких как незаконный провоз мигрантов.

Председатель (говорит по-испански): Я благо-
дарю посла Вронецкую за ее брифинг.
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Сейчас я предоставляю слово тем членам Сове-
та, которые желают выступить с заявлениями.

Г-н Ипо (Кот-д’Ивуар) (говорит по-французски): 
Моя делегация хотела бы поблагодарить Ее Превос-
ходительство посла Йоанну Вронецкую в качестве 
Председателя Комитета, учрежденного резолюци-
ей 1591 (2005) по Судану, за ее брифинг о деятель-
ности Комитета за период с 4 октября 2018 года по 
17 января 2019 года. Мы высоко оцениваем ее вы-
дающуюся работу во главе Комитета и заверяем ее 
в готовности Кот-д’Ивуара оказывать ей поддержку 
при выполнении ею своих обязанностей.

В ходе неофициальных консультаций 24 октября 
члены Комитета заслушали брифинг Специального 
представителя Генерального секретаря по вопросу 
о сексуальном насилии в условиях конфликта. Кот-
д’Ивуар приветствует улучшение ситуации в плане 
безопасности в Дарфуре, но в то же время выража-
ет сожаление в связи с ростом сексуального наси-
лия в отношении женщин и девочек. Наша страна 
считает, что виновные в этих действиях должны 
быть привлечены к ответственности компетентны-
ми органами. Необходимо также усиливать защиту 
пострадавших и более эффективно предотвращать 
такие преступления.

Кроме того, Кот-д’Ивуар с удовлетворением 
отмечает поездку Специального представителя в 
страну по инициативе правительства Судана, что 
представляет собой важный шаг в деле создания ра-
мок сотрудничества между правительством Судана 
и Организацией Объединенных Наций, в частности 
в целях предотвращения сексуального насилия в 
условиях конфликта и привлечения к ответствен-
ности виновных в совершении этих чудовищных 
актов.

Присутствие дарфурских повстанческих групп 
в Ливии и их финансирование враждующими ли-
вийскими сторонами, а также способность судан-
ских вооруженных групп получать финансовые 
средства в регионе и за его пределами, о чем гово-
рится в докладе Группы экспертов (см. S/2019/34), 
вызывают у Совета серьезную обеспокоенность. 
Необходимо укреплять сотрудничество между 
различными группами экспертов и комитетами 
по санкциям в целях создания механизмов обмена 
информацией, что, несомненно, позволит повысить 
эффективность работы таких групп и комитетов.

В заключение Кот-д’Ивуар вновь благодарит 
Председателя Комитета по санкциям 1591 и призы-
вает к расширению сотрудничества между прави-
тельством Судана и Организацией Объединенных 
Наций в интересах восстановления прочного мира 
и стабильности в Судане.

Г-н Джани (Индонезия) (говорит по-английски): 
Прежде всего я хотел бы поблагодарить посла Йо-
анну Вронецкую за ее брифинг о деятельности 
Комитета, учрежденного резолюцией 1591 (2005) 
по Судану, за 90-дневный отчетный период. Это 
прекрасный доклад, и мы внимательно заслушали 
заявление в связи с его представлением. Мое се-
годняшнее выступление будет посвящено трем во-
просам, а именно: ситуации в области безопасно-
сти, переходу к миростроительству и, разумеется, 
санкциям.

Во-первых, Индонезия с удовлетворением от-
мечает относительно стабильную ситуацию в пла-
не безопасности в Дарфуре, за исключением пе-
риодических столкновений в Джебель-Марре, что 
подтверждается в последнем докладе Генерального 
секретаря. Мы также приветствуем усилия судан-
ского правительства по содействию осуществле-
нию Дохинского документа о мире в Дарфуре при 
поддержке международного сообщества. Моя де-
легация с удовлетворением отмечает подписание 
в прошлом месяце в Берлине предварительного со-
глашения между правительством Судана, группи-
ровкой Освободительной армии Судана под руко-
водством Минни Минави и Движением за справед-
ливость и равенство.

Вместе с тем мы обеспокоены присутствием 
дарфурских вооруженных групп, особенно их уси-
лиями по укреплению своего финансового и во-
енного потенциала. Настало время окончательно 
отрезать эти группы от источников их финансиро-
вания. Международное сообщество должно оказать 
существенное давление на стороны, которые про-
должают препятствовать достижению прогресса в 
деле установления прочного мира и делают выбор 
в пользу войны.

Во-вторых, улучшение ситуации в области без-
опасности служит дополнительным аргументом 
в пользу концепции перехода, одобренной в резо-
люции 2429 (2018), и позволяет нам сосредоточить 
внимание на деятельности в области мирострои-
тельства и развития в Дарфуре. Следует продол-
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жать проводить работу по укреплению потенциала 
в Судане с учетом его национальных стратегий и 
приоритетов. Мобилизация ресурсов имеет ключе-
вое значение для поддержки перехода к миростро-
ительству и развитию, а также для устранения ко-
ренных причин конфликта и обеспечения дальней-
шего осуществления Дохинского документа о мире. 
Наша делегация считает, что Фонд миростроитель-
ства мог бы сыграть свою роль в этом отношении. 
Мы также приветствуем предложение о проведении 
конференции по объявлению взносов для Дарфура 
с тем, чтобы страновая группа Организации Объ-
единенных Наций располагала достаточными сред-
ствами. В последние несколько недель я неодно-
кратно подчеркивал в своих заявлениях, что эконо-
мическое развитие является залогом обеспечения 
стабильности, роста и прочного мира в различных 
странах. В этой связи международное сообщество 
должно продолжать оказывать помощь в интересах 
содействия достижению прочного мира в Дарфуре.

В-третьих, что касается вопроса о санкциях, 
то Индонезия придерживается последовательной 
позиции в отношении их эффективности. Санкции 
должны использоваться только в качестве крайней 
меры и иметь четкие, транспарентные и конкрет-
ные сроки. Кроме того, следует проводить периоди-
ческий обзор санкционных мер и просьб об их при-
менении, в том числе с учетом последних событий 
на местах. Как я только что упомянул, экономиче-
ское развитие также следует принимать во внима-
ние в контексте эффективности санкций. Индоне-
зия готова внести свой вклад в соответствующую 
дискуссию.

В заключение я хотел бы высоко оценить ис-
ключительно важную работу Смешанной операции 
Африканского союза — Организации Объединен-
ных Наций в Дарфуре (ЮНАМИД). Индонезия де-
монстрирует свою приверженность делу обеспече-
ния мира и стабильности в Дарфуре, в том числе 
вот уже много лет оказывая содействие деятельно-
сти ЮНАМИД, в составе которой в настоящее вре-
мя насчитывается 477 индонезийских миротворцев. 
Наша делегация считает, что улучшение ситуации 
в плане безопасности в Дарфуре открывает возмож-
ности для окончательного свертывания ЮНАМИД 
в 2020 году в соответствии с резолюцией 2429 
(2018).

Г-н Ндонг Мба (Экваториальная Гвинея) (гово-
рит по-испански): Прежде всего я хотел бы воздать 
должное послу Йоанне Вронецкой за ее исчерпы-
вающий брифинг и прекрасную работу в качестве 
Председателя Комитета, учрежденного резолюцией 
1591 (2005) по Судану. Я хотел бы также выразить 
ей признательность за введенную ею практику де-
лать доклады Комитета общедоступными, с тем 
чтобы их можно было обсуждать в ходе пленарных 
заседаний Совета Безопасности.

Именно с учетом этого мы хотели бы отметить 
общую обеспокоенность Республики Экваториаль-
ная Гвинея относительно возобновления боевых 
действий в районе Джебель-Марры между прави-
тельственными силами и группировкой Освободи-
тельной армии Судана под руководством Абделя 
Вахида, что уже привело к нескольким жертвам и 
новым перемещениям населения и тем самым усу-
губило гуманитарный кризис и ситуацию, связан-
ную с нарушениями прав человека. Кроме того, мы 
отмечаем обеспокоенность нашего правительства 
по поводу случаев сексуального насилия, связан-
ного с конфликтом в Дарфуре, а также проблем, с 
которыми сталкиваются внутренне перемещенные 
лица, возвращающиеся в родные места.

Как известно, правительство Судана делает все 
возможное для урегулирования кризиса и нормали-
зации ситуации в регионах, затронутых конфлик-
том. Как отмечается в последнем докладе Генераль-
ного секретаря, ситуация в плане безопасности в 
Дарфуре остается относительно стабильной, за ис-
ключением периодических столкновений в районе 
Джебель-Марры и непрекращающихся межобщин-
ных споров из-за земли и ресурсов.

В целях дальнейшего закрепления прогресса, 
достигнутого благодаря усилиям суданского пра-
вительства, необходимо вести борьбу с деятельно-
стью дарфурских вооруженных групп, укрепляю-
щих свои позиции в Ливии. Именно наличие у них 
источников финансирования позволяет им продол-
жать подпитывать конфликт.

В этой связи крайне важно обеспечить строгое 
соблюдение всех санкций в отношении выявлен-
ных и включенный в санкционный перечень фи-
зических и юридических лиц, включая запреты на 
поездки и замораживание активов. Важно также, 
чтобы Совет Безопасности потребовал от различ-
ных воюющих группировок в Ливии воздерживать-
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ся от сотрудничества с вооруженными группами в 
Дарфуре. До тех пор, пока введенные Советом санк-
ции не будут строго соблюдаются, будет трудно до-
биться нормализации обстановки или гарантиро-
вать безопасность населения, исправить тяжелую 
гуманитарную ситуацию или защитить женщин от 
сексуального насилия. В связи с этим параллельно 
с выводом Смешанной операции Африканского со-
юза — Организации Объединенных Наций в Дар-
фуре (ЮНАМИД) потребуется пересмотреть ре-
жим санкций, введенных на основании резолюции 
2400 (2018).

В заключение мы хотели бы воздать ЮНАМИД 
должное за проделанную работу и призвать ее не 
сбавлять набранный темп на ее завершающем эта-
пе, в частности в том, что касается защиты граж-
данского населения. Мы также призываем прави-
тельство Судана делать все, что в его силах, для 
обеспечения соблюдения санкций. Правительство 
должно организовать для сотрудников полиции и 
судебных органов курсы по вопросам борьбы с сек-
суальным насилием, а также создать в отдаленных 
районах страны полицейские участки и судебные 
учреждения с целью облегчить доступ населения 
к правосудию и усилить его защиту со стороны 
полиции.

Г-н Хантер (Соединенные Штаты Америки) 
(говорит по-английски): Я благодарю г-жу Йоанну 
Вронецкую за ее сегодняшний брифинг, посвящен-
ный важной работе, которой занимается Комитет 
Совета Безопасности, учрежденный резолюцией 
1591 (2005) по Судану, и за ее активное и плодот-
ворное участие в его работе. Она, как всегда, может 
рассчитывать на нашу неизменную поддержку.

Брифинг, проведенный 24 октября для Комите-
та по санкциям в отношении Судана Специальным 
представителем Генерального секретаря по вопро-
су о сексуальном насилии в условиях конфликта 
г-жой Прамилой Паттен, высветил сохраняющуюся 
проблему сексуального насилия со стороны госу-
дарственных и негосударственных субъектов в Су-
дане и необходимость сохранения внимания к ней 
со стороны международного сообщества. Сообще-
ние Специального представителя о том, что среди 
виновных в совершении сексуального насилия фи-
гурируют военнослужащие Суданских вооружен-
ных сил и сотрудники полиции, а также члены во-
оруженных негосударственных формирований, не 

может не вызывать тревоги. Правительству Суда-
на срочно необходимо провести расследования по 
фактам таких преступлений и привлечь виновных 
в их совершении к ответственности.

Режим санкций в отношении Судана предусма-
тривает включение в санкционный перечень лиц, 
нарушивших нормы международного гуманитарно-
го права или международные стандарты в области 
прав человека или совершивших другие противо-
правные действия. Как рекомендовал Специаль-
ный представитель Паттен, Группе экспертов по 
Судану следует предоставить больше ресурсов для 
расследования таких преступлений, как сексуаль-
ное насилие, и поручить ей сконцентрироваться в 
первую очередь на районе Джебель-Марры, вклю-
чая Нертити, откуда недавно поступили сообщения 
о нескольких произошедших там инцидентах. Хотя 
для урегулирования этой злободневной проблемы 
предстоит еще проделать весьма значительную 
работу, мы высоко ценим сотрудничество прави-
тельства Судана со Специальным представителем 
по вопросу о сексуальном насилии в условиях кон-
фликта и настоятельно призываем правительство 
продолжать сотрудничать с ней и в будущем.

Усиление мер защиты прав человека и совер-
шенствование правозащитной практики являются 
одним из шести ключевых представляющих взаим-
ный интерес направлений деятельности, которым 
уделяется приоритетное внимание на втором этапе 
осуществления согласованной в прошлом году ра-
мочной договоренности о двустороннем сотрудни-
честве между Соединенными Штатами и Суданом. 
Мы приветствуем решимость Судана добиваться 
прогресса, в том числе и на этом направлении. В 
этой связи хотели бы выразить нашу глубокую обе-
спокоенность по поводу реакции суданского пра-
вительства на недавние протесты в Судане, когда 
было убито или серьезно ранено много людей, а 
часть политических активистов и протестующих 
подверглась произвольному задержанию и в насто-
ящее время содержится под стражей без предъяв-
ления обвинения или судебного разбирательства. 
Мы настоятельно призываем правительство в пол-
ной мере соблюдать право на свободу ассоциации и 
мирных собраний и освободить всех журналистов, 
лидеров политической оппозиции, активистов и 
всех других произвольно задержанных участников 
протеста. Мы также настоятельно призываем пра-
вительство обеспечить как можно скорейшее про-
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ведение полностью независимого и транспарентно-
го расследования по факту гибели участников про-
теста и привлечь к ответственности лиц, виновных 
в чрезмерном применении силы.

Что касается доклада Группы экспертов 
(см. S/2019/34), то мы с беспокойством отмечаем 
продолжающиеся столкновения между группиров-
кой Освободительной армии Судана под руковод-
ством Абделя Вахида(ОАС/АВ) и суданскими пра-
вительственными силами. В наибольшей мере нас 
беспокоит реакция Суданских вооруженных сил на 
внезапные и короткие наскоки боевиков ОАС/АВ, 
заключающаяся в проведении крупномасштабных 
военных операций с целью вытеснения этой груп-
пировки из района. Боевые действия привели к зна-
чительному числу потерь с обеих сторон, а также 
к новой волне перемещения населения, гумани-
тарному кризису и нарушениям прав человека. На 
всей территории Дарфура женщины и девочки по-
прежнему подвергаются сексуальному насилию, 
связанному с конфликтом. Являющиеся его след-
ствием нарушения прав человека, беспорядочная 
стрельба, грабежи и уничтожение имущества со-
вершенно неприемлемы, и мы призываем все сто-
роны прекратить боевые действия.

Если сокращение объема финансовой и матери-
ально-технической помощи дарфурским повстан-
цам со стороны Южного Судана вселяет оптимизм, 
то сообщения о растущей поддержке дарфурских 
вооруженных групп ливийскими группировками не 
могут не беспокоить. Кроме того, сообщения о на-
рушениях всеми вооруженными группами и прави-
тельством Судана эмбарго на поставки оружия го-
ворят о необходимости уделять более пристальное 
внимание соблюдению предусмотренного режимом 
санкций эмбарго на поставки оружия.

Соединенные Штаты обеспокоены сообщения-
ми Группы экспертов о том, что правительство Су-
дана покушается на независимость Группы, навя-
зывая Группе присутствие своих представителей на 
ее встречах с неправительственными субъектами. 
Мы всецело поддерживаем независимость Группы 
и призываем правительство Судана к сотрудниче-
ству на этом направлении. Соединенные Штаты 
призывают все государства-члены сотрудничать с 
Группой экспертов по Судану и в полной мере вы-
полнять свои обязательства в части эмбарго на по-
ставки оружия, замораживания активов и запрета 

на поездки. Мы также призываем ливийские во-
юющие группировки прекратить сотрудничество с 
дарфурскими вооруженными группами.

Мы будем и впредь добиваться от правитель-
ства Судана, Движения за справедливость и равен-
ство и группировки Освободительной армии Суда-
на под руководством Минни Минави того, чтобы, 
опираясь на недавно достигнутую договоренность 
по порядку ведения переговоров, они продолжили 
продвижение к прекращению боевых действий и к 
заключению политического соглашения. Мы также 
призываем группировку Освободительной армии 
Судана под руководством Абделя Вахида вступить 
во взаимодействие с Единым главным посредником 
и включиться в мирный процесс.

Г-н У Хайтао (Китай) (говорит по-китайски): 
Я благодарю Председателя Комитета Совета Без-
опасности, учрежденного резолюцией 1591 (2005) 
по Судану, г-жу Йоанну Вронецкую за ее брифинг.

В настоящее время обстановка в суданском 
Дарфуре остается в целом стабильной. Суданское 
правительство ведет активную работу по восста-
новлению Дарфура и укрепляет свой потенциал в 
плане самоуправления и поддержания безопасно-
сти в регионе. Оно также вступило во взаимодей-
ствие со сторонами, пока не подписавшими До-
хинский документ о мире в Дарфуре. Эти усилия 
правительства будут способствовать дальнейшей 
консолидации и продвижению вперед мирного про-
цесса в Дарфуре.

Китай считает, что правительству Судана сле-
дует взять на себя главную ответственность за 
поддержание безопасности в Дарфуре. По мере 
постепенного вывода из Дарфура в соответствие 
с «дорожной картой» Смешанной операции Аф-
риканского союза — Организации Объединенных 
Наций в Дарфуре (ЮНАМИД) международному 
сообществу следует увеличить свою помощь пра-
вительству Судана в его усилиях по повышению 
безопасности в стране и наращиванию потени-
циала в области управленеия, чтобы к суданским 
силам безопасности от ЮНАМИД как можно ско-
рее полностью перешел контроль за обеспечение 
безопасности.

Совету следует своевременно провести обзор 
санкций в отношении Судана и в свете последних 
событий внести в их режим соответствующие кор-



19-01272 7/18

17/01/2019 Доклады Генерального секретаря по Судану и Южному Судану S/PV.8446

рективы, имея в виду их последующую отмену. 
Этим он направит заинтересованным странам по-
зитивный сигнал и поможет суданскому правитель-
ству поддерживать мир и стабильность в регионе.

Китай отмечает, что некоторые оппозицион-
ные партии и вооруженные группы в Дарфуре 
по-прежнему сопротивляются мирному процессу. 
Китай настоятельно призывает оппозиционные 
партии и вооруженные группы принять активное 
участие в мирном процессе и разрешать свои разно-
гласия посредством мирного диалога и с помощью 
других политических средств. Китай поддерживает 
Имплементационную группу высокого уровня Аф-
риканского союза по Судану и Южному Судану в 
ее дальнейших усилиях по оказании своих добрых 
услуг в целях содействия беспрепятственному уре-
гулированию соответствующих проблем.

Одной из важных гарантий мира является раз-
витие. Китай надеется, что международные партне-
ры будут и впредь активно оказывать Судану гу-
манитарную помощь и экономическую поддержку 
с учетом его нужд и потребностей. Организации 
Объединенных Наций следует полностью исполь-
зовать возможности таких органов, как Комиссия 
по миростроительству, для обеспечения необходи-
мой поддержки процесса восстановления и разви-
тия Судана.

Китай является давним сторонником мирно-
го процесса в Дарфуре, Судан, и одной из стран, 
предоставляющих в состав ЮНАМИД самые мно-
гочисленные воинские контингенты. Мы вносим 
конструктивный вклад в поддержание мира и ста-
бильности в Дарфуре на протяжении многих лет. 
Китай готов сотрудничать с международным со-
обществом и будет по-прежнему играть конструк-
тивную роль в деле восстановления мира и обеспе-
чении стабильности и развития в Дарфуре.

Г-н аль-Отейби (Кувейт) (говорит по-арабски): 
Я хотел бы поблагодарить Постоянного представи-
теля Польши при Организации Объединенных На-
ций посла Йоанну Вронецкую за брифинг, с кото-
рым она выступила в своем качестве Председателя 
Комитета, учрежденного резолюцией 1591 (2005) 
по Судану.

После заседаний Комитета и рассмотрения до-
кладов Группы экспертов, в том числе ее заключи-
тельного доклада (см. S/2019/34), стало очевидным, 

что в ходе обсуждения докладов Комитета преоб-
ладающими были тема внутренне перемещенных 
лиц, тема безопасности и тема будущего Дарфура.

Мы выражаем удовлетворение постоянным со-
кращением на протяжении вот уже нескольких лет 
числа внутренне перемещенных лиц в Дарфуре. Мы 
надеемся, что государства-члены окажут Судану 
всю необходимую поддержку в создании условий, 
благоприятных для возвращения и расселения вну-
тренне перемещенных лиц, а также в предоставле-
нии им основных услуг и в дальнейшем оказании 
гуманитарной помощи всем нуждающимся.

По вопросу положения в плане безопасности 
почти все мы согласны, что в Дарфуре установилась 
стабильная ситуация за исключением некоторых 
боевых действий в окрестностях Джебель-Марры. 
Настало время, чтобы в соответствии с резолюцией 
2400 (2018) Совет Безопасности пересмотрел режим 
санкций с целью его постепенной отмены и сделал 
это таким образом, чтобы укрепить способность 
правительства осуществлять власть на всей сво-
ей территории. Это соответствовало бы развитию 
событий на местах и отражало бы степень сотруд-
ничества между сторонами в контексте мирных 
усилий.

Мы вновь выражаем нашу признательность су-
данским властям за усилия по сбору оружия и воз-
обновлению режима прекращения огня. Для обе-
спечения безопасности в Дарфуре понадобилось 
вытеснить большинство вооруженных группиро-
вок из Судана, однако они будут продолжать пред-
ставлять угрозу для мира и безопасности на новом 
месте.

В заключение, говоря о будущем Дарфура, од-
ной из приоритетных задач для всех нас остается 
политическое урегулирование. Несмотря на то, что 
в течение отчетного периода не удалось добиться 
никакого существенного политического прорыва, 
правительство Судана остается единственной сто-
роной, принимавшей участие во всех переговорах 
по Дарфуру. Кроме того, Дохинский документ о 
мире в Дарфуре остается основополагающим до-
кументом для определения будущего Дарфура в 
соответствии с резолюцией 2429 (2018). Все это 
также связано с проводимым Советом Безопасно-
сти обзором санкций в соответствии с резолюцией 
2400 (2018). Ранее мы надеялись, что этот обзор бу-
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дет проведен в течение года после принятия этой 
резолюции.

Мы хотели бы вновь заявить о нашей поддерж-
ке Судана в его продвижении вперед в деле уста-
новления и сохранения мира в Дарфуре.

Г-н Меса-Куадра (Перу) (говорит по-испански): 
Г-н Председатель, мы хотели бы поблагодарить Вас 
за созыв этого заседания, а также поблагодарить 
Председателя Комитета Совета Безопасности, уч-
режденного резолюцией 1591 (2005) по Судану, по-
сла Йоанну Вронецкую за подробный доклад о ра-
боте Комитета за 90-дневный период и за ее важную 
работу на посту Председателя Комитета. Мы хоте-
ли бы особо отметить выступление Специального 
представителя Генерального секретаря по вопросу 
о сексуальном насилии в условиях конфликта г-жи 
Премилы Паттен, рассказавшей нам о прискорбном 
положении суданского народа, особенно женщин и 
детей, которые являются главными жертвами этих 
злодеяний, совершаемых государственными и не-
государственными субъектами.

В этой связи мы с обеспокоенностью отмечаем 
тот факт, что, несмотря на улучшение обстановки 
в плане безопасности во многих районах Дарфура, 
число жертв сексуального насилия по-прежнему 
вызывает тревогу. Кроме того, о некоторых случаях 
не сообщается по различным причинам, в том чис-
ле из страха мести, стигматизации или беззакония. 
Мы подчеркиваем настоятельную необходимость 
наказания виновных в совершении этих преступ-
ных злодеяний. Мы поддерживаем рекомендации 
г-жи Паттен и хотели бы особо отметить важность 
определения сексуального насилия в качестве от-
дельного критерия для введения санкций.

В этой связи, как отметил в своем последнем 
докладе Генеральный секретарь, мы считаем, что 
избирательные санкции являются важным инстру-
ментом решения этой проблемы и что Совет Без-
опасности может внести свой вклад в предотвраще-
ние таких преступлений. Кроме того, мы с обеспо-
коенностью отмечаем тот факт, что повстанческие 
группы в Дарфуре продолжают получать финанси-
рование из различных источников и стран региона. 
Это представляет собой постоянную угрозу для от-
носительной стабильности в Дарфуре, а значит под-
рывает усилия по достижению устойчивого мира в 
стране.

Мы хотели бы подчеркнуть важность соблю-
дения всеми сторонами оружейного эмбарго. Мы 
осуждаем неоднократные нарушения этого эмбарго 
и призываем правительство Судана и государства-
члены выполнять это международное обязатель-
ство, соблюдать меры, касающиеся замораживания 
активов, и сотрудничать с Группой экспертов.

Мы также с озабоченностью отмечаем продол-
жающиеся столкновения между правительством 
Судана и группами повстанцев в районе Джебель-
Марра. В результате насилия в ходе таких столкно-
вений все больше людей вынуждены покидать свои 
дома, происходят грубые нарушения прав человека 
и происходит притеснение мирных жителей.

И наконец, мы хотели бы еще раз поздравить 
посла Вронецкую и поблагодарить ее за работу на 
посту Председателя Комитета, а также заверить 
ее в нашем намерении сотрудничать с целью и 
впредь содействовать усилиям, направленным на 
окончательное прекращение боевых действий и до-
стижение политической договоренности, которая 
позволила бы консолидировать устойчивый мир в 
Дарфуре.

Г-н Мишон (Франция) (говорит по-французски): 
Прежде всего я хотел бы поблагодарить посла Йо-
анну Вронецкую за ее брифинг о деятельности Ко-
митета, учрежденного резолюцией 1591 (2005) по 
Судану, в 2018 году, и выразить ей признательность 
за ее работу в качестве Председателя Комитета по 
санкциям в прошедшем году. Упомянутые ею ини-
циативы и совещания, в частности совещание с 
г-жой Паттен октябре, внесли свой вклад в процесс 
совместных обсуждений Совета, направленных на 
обеспечение надлежащего осуществления режима 
санкций. Франция ее полностью поддерживает и 
высоко оценивает ее личную приверженность делу 
мира в Дарфуре.

Франция очень внимательно следит за происхо-
дящими в настоящее время Судане событиями не 
только в Хартуме, но и в провинциях. В контексте 
нынешних социальных протестов мы призываем 
суданские власти обеспечить свободу собраний, 
свободу ассоциации и свободу выражения мнений 
в соответствии с их международными обязатель-
ствами. Все стороны должны проявлять сдержан-
ность и воздерживаться от любых новых актов на-
силия, чтобы разрядить ситуацию.
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Мы признаем, что обстановка в плане безопас-
ности в Дарфуре изменились к лучшему. Тем не ме-
нее мы сожалеем, что в этом году возобновились 
столкновения в окрестностях Джебель-Марры, что 
привело к перемещению лиц, жертвам среди граж-
данского населения и нарушениям прав человека 
со стороны всех сторон конфликта. Абсолютно не-
обходимо, чтобы суданские власти и вооруженные 
группы продвинулись вперед в мирном процессе. 
Для этого нужно не только прекратить боевые дей-
ствия, но и устранить коренные причины конфлик-
та, в частности решить проблемы землевладения, 
доступа к природным ресурсам и, разумеется, вос-
становить правопорядок.

В этой связи я приветствую подписание прави-
тельством и некоторыми вооруженными группами 
6 декабря в Берлине предварительного соглашения 
для целей проведения переговоров. Это шаг в пра-
вильном направлении.

Вместе с тем мы по-прежнему глубоко обеспо-
коены проблемой сексуального насилия, и в этой 
связи я хотел бы особо отметить ценный вклад 
Специального представителя Генерального секре-
таря по вопросу о сексуальном насилии в услови-
ях конфликта г-жи Премилы Паттен. Подробная 
информация, которую она представила Комитету, 
позволила нам лучше понять масштабы проблемы 
сексуального насилия в Дарфуре.

Как следствие я выражаю сожаление в связи с 
тем, что мы не смогли достичь консенсуса относи-
тельно включения в ее доклад всех элементов ее за-
явления в Комитете по санкциям, но мы приняли к 
сведению всю эту информацию и полностью под-
держиваем ее рекомендации, в частности рекомен-
дацию о том, чтобы сделать сексуальное насилие 
отдельным критерием для введения санкций. Ви-
новные в таких актах насилия должны быть при-
влечены к ответственности. Мы должны поощрять 
жертв к тому, чтобы сообщать о таких случаях, а 
также обеспечить последующие проведение рас-
следований и судебное преследование. Для нас это 
является приоритетной задачей.

Нас также глубоко беспокоит вопрос о доступе 
к гуманитарной помощи. Необходимо установить 
надежный, прочный режим прекращения огня в 
целях обеспечения безопасного гуманитарного до-
ступа и беспрепятственного доступа к этим терри-
ториям и народам, которые нуждаются в помощи.

И последнее — вывод Смешанной операции 
Африканского союза—Организации Объединен-
ных Наций в Дарфуре (ЮНАМИД), относительно 
чего Совет недавно высказал свое мнение, должен 
осуществляться постепенно с учетом ситуации в 
плане безопасности на местах, и особенно поло-
жения перемещенных лиц, при соблюдении прав 
человека и принимая во внимание проблему сек-
суального насилия. Если эти условия будут выпол-
нены, как мы надеемся, будет важно, чтобы после 
вывода ЮНАМИД у наблюдателей за положением 
в области прав человека был доступ ко всей терри-
тории страны, в частности к наиболее отдаленным 
районам.

В заключение я хотел бы сказать, что режим 
санкций в отношении Судана остается ключевым 
инструментом, с точки зрения как оружейного эм-
барго, так и индивидуальных санкций, для оказа-
ния поддержки в течение этого переходного этапа, 
когда мы должны проявлять особую бдительность.

Г-н Шульц (Германия) (говорит по-английски): 
Я тоже хочу поблагодарить Председателя Коми-
тета Совета Безопасности, учрежденного резолю-
цией 1591 (2005) по Судану, г-жу Йоанну Вронец-
ку за проделанную ею замечательную работу. Мы 
признательны ей за брифинг и хотели бы получить 
более обширный и подробный доклад, но, к сожале-
нию, нам так и не удалось прийти к консенсусу по 
этому важному документу.

Кроме того, мы с особым интересом прослу-
шали брифинг Специального представителя Гене-
рального секретаря Паттен. Германия очень обе-
спокоена сексуальным насилием в Судане, поэтому 
мы согласны с Постоянным представителем Перу, 
который предложил рассмотреть возможность 
включения сексуального насилия в число критери-
ев для внесения в санкционный перечень. Санкции 
должны строго соблюдаться. На данный момент мы 
считаем необходимым продлить режим санкций и 
продолжить ту крайне важную работу, которой за-
нимается Группа экспертов и которую мы высоко 
оцениваем.

Если говорить о Дарфуре в более общем плане, 
то позвольте мне сказать, что в Дарфуре Германия 
весьма активно занимается миростроительством, 
что для нас очень важно. Мы поддерживаем по-
среднические усилия и политический диалог, кото-
рый абсолютно необходим, потому что для Судана 
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и Дарфура это единственная возможность найти 
прочное решение, и, естественно, приветствуем 
подписание в Берлине предварительного перего-
ворного соглашения. Мы готовы и далее поддержи-
вать мирный процесс.

В то же время, хотя мы и признаем, что в ситуа-
ции с безопасностью в Дарфуре наметилось некото-
рое улучшение, необходимо учитывать существую-
щие трудности. Как об этом уже говорили многие 
наши коллеги, к их числу относятся и вызовы безо-
пасности. Кроме того, мы весьма обеспокоены тем, 
что правительство Судана до сих пор не продлило 
режим одностороннего прекращения огня. Мы хо-
тели бы также выразить обеспокоенность в связи с 
тем, что нынешнее внутреннее положение в Судане 
может привести к потере той динамики, которая в 
последнее время наблюдается в мирном процессе.

Говоря о положении и событиях в Судане в 
целом, я хотел бы подчеркнуть, что мы следим за 
ними, испытывая чувство беспокойства; очевидно, 
что с декабря в стране не прекращаются общенаци-
ональные протесты. В ходе этих протестов погиб-
ли и получили ранения много людей. Верховный 
комиссар по правам человека выразила обеспоко-
енность в связи с достоверными сообщениями о 
применении чрезмерной силы. Правительство Су-
дана должно отреагировать на на законные требо-
вания суданцев и терпимо относиться к различиям 
во взглядах, не пытаясь чрезмерным применением 
силы ограничить свободу выражения мнений. Все 
эти меры должны применяться исходя из принципа 
пропорциональности.

Учитывая общую обстановку и последние со-
бытия в Судане в целом и в Дарфуре в частности, 
мы считаем, что единство Совета Безопасности по-
прежнему имеет первостепенное значение, как и 
строжайшее соблюдение режима санкций.

Г-жа Вронецкая (Польша) (говорит по-
английски): Позвольте мне дополнить мое высту-
пление в качестве Председателя Комитета Совета 
Безопасности, учрежденного резолюцией 591 (2005) 
по Судану, несколькими замечаниями в моем наци-
ональном качестве.

Прежде всего, я хотела бы поблагодарить выбы-
вающих членов Совета Безопасности — Боливию, 
Эфиопию, Казахстан, Нидерланды и Швецию — за 
их плодотворное и конструктивное сотрудничество 

во время их членства в Совете и за их неоценимый 
вклад в работу нашего Комитета. Я также хоте-
ла бы поблагодарить правительство Судана и его 
Постоянное представительство при Организации 
Объединенных Наций за сотрудничество в течение 
минувшего года моего председательства.

Возвращаясь к Комитету по санкциям, я хоте-
ла бы остановиться на нескольких вопросах, имею-
щих для Польши особое значение. Мы обеспокоены 
сообщениями о случаях сексуального и гендерно-
го насилия, которое безнаказанно продолжается 
в Дарфуре. Мы призываем правительство Судана 
принять все необходимые меры для того, чтобы 
положить конец подобным актам и привлечь вино-
вных к ответственности, и продолжать сотрудни-
чать в этом вопросе со Специальным представите-
лем Паттен. Мы все были свидетелями тех позитив-
ных результатов, которые дали усилия правитель-
ства по урегулированию ситуации детей в условиях 
вооруженного конфликта. Мы уверены, что Судан 
способен распространить накопленный опыт и на 
другие сферы.

Кроме того, мы по-прежнему обеспокоены по-
следствиями столкновений между правительствен-
ными силами и группировкой Освободительной ар-
мии Судана под руководством Абдула Вахида для 
гражданского населения в Джебель-Марре, а также 
сообщениями о нарушениях прав человека в ходе 
этих столкновений. По-прежнему вызывает тре-
вогу и положение внутренне перемещенных лиц в 
Дарфуре. Они не имеют доступа к экономическим и 
социальным услугам и не получают гуманитарную 
помощь. Более того, они подвергаются угрозам, 
травле и запугиванию.

Что касается других элементов режима санк-
ций, то мы с сожалением отмечаем сообщения о 
нарушениях эмбарго на поставки оружия как са-
мим правительством, так и всеми вооруженными 
группами, и призываем правительство Судана, 
прежде чем передавать военные материалы в Дар-
фур, обращаться в Комитет за предварительным 
разрешением.

Пользуясь этой возможностью, я хочу побла-
годарить Группу экспертов по Судану за профес-
сиональный подход, за качество той информации, 
которую они передают Комитету, и за наше повсед-
невное сотрудничество. Я призываю правительство 
Судана и впредь сотрудничать с Группой экспертов 
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и обеспечивать экспертам необходимые условия 
для независимого и беспристрастного выполнения 
своего мандата.

Польша считает, что санкции являются не на-
казанием, а политическим инструментом для изме-
нения поведения и придания ему конструктивного 
характера и что они должны регулярно пересма-
триваться, чтобы как можно точнее отражать дина-
мику на местах. В связи с этим я хочу напомнить о 
рекомендации по итогам моей поездки в Судан, о 
которой я информировала Совет в ходе моего еже-
квартального брифинга в июне (см. S/PV.8287). Эта 
рекомендация гласит следующее:

«Совету следует следовать своему намере-
нию, о котором он заявил в пункте 3 резолю-
ции 2400 (2018), проводить обзор мер по Дар-
фуру в свете меняющейся ситуации на местах. 
В рамках вышеупомянутого обзора Совет мог 
бы рассмотреть возможность в целях нахожде-
ния решения разработать параметры, которые 
в конечном итоге могли бы привести к отмене 
мер в долгосрочной перспективе и которые мог-
ли бы стимулировать позитивные изменения в 
Судане».

Я хочу еще раз напомнить об этой рекоменда-
ции и заверить Совет в том, что как Председатель 
Комитета по санкциям в отношении Судана я гото-
ва поддержать любые меры Совета, направленные 
на то, чтобы как можно теснее увязать режим санк-
ций с нынешней ситуацией в Дарфуре.

В заключение позвольте мне заверить Совет в 
том, что как Председатель я буду и впредь направ-
лять работу Комитета на оказание поддержки Со-
вету в его усилиях по содействию прекращению 
затянувшегося конфликта в Дарфуре и тем самым 
достижению мира и стабильности в регионе.

Г-н Пекстен де Бёйтсверве (Бельгия) (говорит 
по-французски): Я благодарю Председателя за орга-
низацию этого брифинга. Я хотел бы также побла-
годарить мою коллегу, Постоянного представителя 
Польши, за ее подробный отчет о работе Комитета 
Совета Безопасности, учрежденного резолюцией 
1591 (2005) по Судану. Я высоко оцениваю ее дина-
мичный стиль руководства работой Комитета.

В общих чертах можно сказать, что ситуация 
в Дарфуре развивается в позитивном направлении, 
но по-прежнему требует нашего внимания. Нас тре-

вожит насилие, наблюдавшееся на всей территории 
страны во время недавних демонстраций. Мы со-
жалеем, что это насилие привело к гибели людей, и 
призываем власти проявлять сдержанность. Кроме 
того, мы обеспокоены возможными последствиями 
политического положения в Судане для мирного 
процесса в Дарфуре и призываем все стороны при-
соединиться к мирному процессу.

Брифинг, который мы только что прослушали, 
напоминает нам о том, что, хотя мы уже обдумыва-
ем стратегию выхода Смешанной операции Афри-
канского союза—Организации Объединенных На-
ций в Дарфуре, страдания населения, к сожалению, 
до сих пор не закончились. Женщины и девочки осо-
бенно сильно страдают от связанного с конфликтом 
сексуального насилия. Мы глубоко обеспокоены 
тем, что они не имеют доступа к средствам право-
вой защиты, и призываем правительство Судана 
расширить государственную правовую, медицин-
скую и психосоциальную помощь жертвам сексу-
ального насилия. В этой связи мы поддерживаем 
работу Специального представителя Паттен и рас-
считываем на продолжение сотрудничества с ней, 
особенно на ее участие в заседаниях санкционных 
комитетов. Бельгия выступает за рассмотрение сек-
суального насилия в качестве отдельного критерия 
для введения санкций, а это означает, что экспер-
ты, работающие в комитетах по санкциям, должны 
пройти соответствующую подготовку. Мы также 
считаем, что будет полезно наладить аналогичное 
сотрудничество со Специальным представителем 
по вопросу о детях и вооруженных конфликтах.

Есть и другие элементы доклада Группы экс-
пертов, вызывающие нашу тревогу. Одним из них 
является сохраняющееся присутствие вооружен-
ных групп за пределами Судана. Эти комбатанты 
предлагают свои услуги той стороне, которая пред-
ложит самую высокую цену, и обладают высокой 
мобильностью, что представляет угрозу для всего 
региона, в том числе для самого Судана. Еще один 
факт заключается в том, что оружие дарфурского 
происхождения находится в свободном обраще-
нии в регионе. Даже если в результате кампании 
по сбору оружия, организованной дарфурскими 
властями, некоторые комбатанты, возможно, были 
вынуждены перепродать имеющиеся у них излиш-
ки, необходимо продолжить усилия по пресечению 
такого оборота. Одной из наиболее полезных мер в 



S/PV.8446 Доклады Генерального секретаря по Судану и Южному Судану 17/01/2019

12/18 19-01272

этой связи является эмбарго на поставки оружия в 
Дарфур.

И наконец, мы хотели бы отметить важную ра-
боту Группы экспертов, которая позволяет членам 
Совета получить представление о ситуации на ме-
стах, представляя им подробную и достоверную 
информацию и проводя тщательные расследования. 
Группа выполняет чрезвычайно важную задачу, и 
для того, чтобы Совет мог получать максимально 
объективную информацию, крайне важно сохра-
нить ее независимый характер. Мы призываем все 
стороны в Судане и в других местах добросовестно 
сотрудничать с экспертами и предоставить им воз-
можность выполнять свои обязанности без какого-
либо вмешательства.

Г-н Матжила (Южная Африка) (говорит по-
английски): Г-н Председатель, мы хотели бы по-
благодарить Вас за проведение сегодняшнего за-
седания. Мы хотели бы также поблагодарить по-
сла Йоанну Вронецкую и воздать ей должное за ее 
брифинг и руководящую роль в этом вопросе. Мы 
также приветствуем наших коллег из Судана на се-
годняшнем заседании Совета.

Южная Африка с удовлетворением отмеча-
ет улучшение положения в области безопасности 
в Дарфуре. За последние несколько лет ситуация 
значительно улучшилась, и следует высоко оце-
нить роль Смешанной операции Африканского 
союза — Организации Объединенных Наций в 
Дарфуре (ЮНАМИД). Мы воздаем должное главе 
ЮНАМИД послу Джеремайе Мамаболо и его кол-
легам — всем «голубым беретам» и гражданскому 
компоненту — за хорошо проделанную работу в 
Дарфуре. Несмотря на запланированное сокраще-
ние численности ЮНАМИД, предусмотренное в 
резолюции 2429 (2018), миссия должна продолжать 
обеспечивать защиту уязвимых гражданских лиц, 
особенно внутренне перемещенных лиц и лиц, на-
ходящихся в лагерях, и предотвращать гендерное 
насилие. Южная Африка также приветствует успе-
хи, достигнутые в продвижении вперед дарфурско-
го мирного процесса и в осуществлении Дохинско-
го документа о мире в Дарфуре, и призывает все 
стороны сохранять свою приверженность перего-
ворному процессу под эгидой Имплементационной 
группы высокого уровня Африканского союза.

Приняв резолюцию 1591 (2005), Совет пресле-
довал цель оказать давление на стороны, препят-

ствующие мирному процессу, поскольку мы счи-
таем, что они создают угрозу для стабильности в 
Дарфуре и в регионе. Она направлена также про-
тив лиц, нарушавших нормы международного гу-
манитарного права или стандарты в области прав 
человека или другие злодеяния, а также лиц, не со-
блюдавших меры, согласованные в резолюции 1556 
(2004). Кроме того, как отметила Председатель Ко-
митета, учрежденного резолюцией 1591 (2005) по 
Судану, мы должны также отреагировать на про-
гресс, который отмечается в нормализации ситуа-
ции на местах в Дарфуре и привел к сокращению 
численности контингентов ЮНАМИД с 17 000 до 
4000 человек. Учитывая позитивную динамику в 
этой сфере в Судане, важно, чтобы Совет признал 
и отметил прогресс, достигнутый благодаря мерам, 
введенным резолюцией 1591 (2005). Возможно, Со-
вет сможет ослабить некоторые из ранее введенных 
санкций, и в этой связи мы приветствуем рекомен-
дацию Председателя Комитета.

Это не значит, что другие элементы не требуют 
нашего внимания. Мы по-прежнему испытываем 
озабоченность по поводу продолжающихся нару-
шений эмбарго на поставки оружия, в том числе по-
ставок оружия в Дарфур, которые дестабилизируют 
ситуацию на местах. В этой связи мы настоятельно 
призываем ЮНАМИД в соответствии с резолюци-
ей 2429 (2018) продолжать оказывать материально-
техническую помощь Суданской комиссии по разо-
ружению, демобилизации и реинтеграции. Мы так-
же по-прежнему обеспокоены растущим присут-
ствием дарфурских вооруженных групп в Ливии, 
поскольку дальнейшие нарушения эмбарго могут 
потенциально привести к разжиганию конфликта 
в регионе, подрывая достижение любого прогресса 
на пути к достижению стабильности и разработке 
долгосрочных решений в интересах мира и устой-
чивого развития. При этом женщины и дети в наи-
большей степени страдают от сексуального наси-
лия, которое также все чаще превращается в орудие 
войны и негативно сказывается на долгосрочных 
перспективах построения мирных и процветающих 
общин. В этой связи мы хотели бы воздать долж-
ное правительству Судана за его усилия по борьбе с 
сексуальным насилием в условиях конфликта.

В заключение я хотел бы выразить надежду 
Южной Африки на то, что по мере прекращения 
ЮНАМИД своей деятельности и освобождения ей 
стабильных районов Дарфура правительство Су-
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дана будет создавать административные службы 
и обеспечит нормальную обстановку в этом ранее 
неспокойном регионе Судана. Совет должен сде-
лать все возможное для обеспечения того, чтобы 
30 июня ЮНАМИД завершила свою деятельность 
и вывела свои силы, поскольку это послужит важ-
ным стимулом для осуществления призыва заста-
вить орудия в Африке замолчать к 2020 году.

Г-н Полянский (Российская Федерация): Мы 
приняли к сведению отчет Постоянного предста-
вителя Польши Йоанны Вронецкой о работе санк-
ционного Комитета Совета Безопасности 1591 по 
Судану.

Отмечаем в целом положительную динамику 
военно-политической обстановки и урегулирова-
ния конфликта в Дарфуре. Ситуация в области без-
опасности стабильна. Вооруженное насилие идет 
на спад. Прекратились масштабные столкновения 
и межобщинные конфликты. Беженцы и внутренне 
перемещенные лица возвращаются к местам изна-
чального проживания.

Исходим из безальтернативности Дохинско-
го документа о мире в Дарфуре в качестве основы 
политического урегулирования в регионе. Привет-
ствуем осуществляемые Хартумом меры по его ре-
ализации. Подписание 6 декабря 2018 года в Берли-
не предварительного соглашения о возобновлении 
мирного процесса говорит о приверженности сто-
рон достижению устойчивого мира в регионе через 
переговоры. В этой связи обескураживает некон-
структивная переговорная позиция Абдул-Вахида 
Нура. Необходимо признать, что «заигрывание» с 
непримиримыми лишь вредит мирному процессу. 
Полагаем, что внешние спонсоры суданской оппо-
зиции должны активнее побуждать своих протеже 
к более реалистичным запросам.

Как не раз говорилось в этих стенах, санкции 
— не конечная цель, а один из инструментов в арсе-
нале Совета для стимулирования мирного процесса 
и политического диалога. Наблюдаемые нами пози-
тивные подвижки в Дарфуре говорят о том, что вве-
денные 14 лет назад санкции уже выполнили свое 
предназначение.

Очевидна актуальность выработки четкой «до-
рожной карты» отмены санкций Совета Безопасно-
сти Организации Объединенных Наций в отноше-
нии Судана. В контексте намеченного сворачива-

ния миротворческого контингента Смешанной опе-
рация Африканского союза — Организации Объ-
единенных Наций в Дарфуре (ЮНАМИД) хотели 
бы напомнить о весьма логичной и своевременной 
рекомендации бывшего председателя Комитета Со-
вета Безопасности 1591 о том, что послабления в 
санкционном режиме должны идти «рука об руку» 
с выводом «голубых касок».

Опыт Эритреи показывает, что при наличии 
надлежащей политической воли со стороны запад-
ных членов Совета добиться существенных подви-
жек в деле снятия санкций вполне возможно. Пока 
же мы, к сожалению, таковой не наблюдаем. Более 
того, уже сейчас от «правозащитных активистов» 
слышатся сигналы в пользу фактического ужесто-
чения суданского санкционного режима Совета 
Безопасности Организации Объединенных Наций 
через выделение сексуального и гендерно мотиви-
рованного насилия в качестве отдельного критерия 
внесения в санкционные списки», расширение по-
тенциала и полномочий в данной сфере экспертов 
Комитета Совета Безопасности 1591 и увязывание 
эвентуального снятия санкций с Судана с урегули-
рованием проблемы сексуального насилия в Дар-
фуре. Мы считаем, что подобная «трансформация» 
грозит перевернуть с ног на голову всю сущность 
суданского санкционного режима, введенного в ин-
тересах защиты международного мира и безопас-
ности. Инициаторы таких «нововведений» исходят 
не из динамики реальной ситуации «на земле», а 
из собственной узконациональной повестки дня, 
зачастую далекой от интересов урегулирования в 
Дарфуре.

Ряд наших коллег затронул сегодня тему проте-
стов в Судане. Хотел бы подчеркнуть в этой связи, 
что данный сюжет не соотносится с предметом на-
шего заседания. Цель подобной тактики очевидна 
— создать впечатление о том, что у Совета Безопас-
ности есть мандат обсуждать в контексте судан-
ского санкционного режима этот внутрисуданский 
вопрос. Хочу подчеркнуть: это никоим образом 
не соответствует реальности, и не следует никого 
вводить в заблуждение по этому поводу. Вообще 
трудно избавиться от ощущения, что будирование 
вопроса антиправительственных выступлений в 
Хартуме, само по себе являющееся неприкрытым 
вмешательством во внутренние дела суверенного 
государства, идет в русле «геополитической инже-
нерии» и известной линии Запада на смену неугод-
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ных «режимов». Хорошо известно, к чему это при-
вело в Ливии, Южном Судане и некоторых других 
странах. Мы не хотим делать Совет Безопасности 
Организации Объединенных Наций и Комитет 1591 
заложниками геополитической повестки наших за-
падных коллег.

В заключение хотел бы еще раз подчеркнуть, 
что любой санкционный режим Совета Безопас-
ности должен подвергаться обзору, адаптируясь к 
реалиям «на земле». Держа именно это в уме, мы 
согласовали резолюцию Совета Безопасности 2400 
(2018), где четко сформулирована необходимость 
регулярного проведения такого обзора. Надеемся, 
что вскоре будут выработаны конкретные параме-
тры снятия санкций. Очевидно, что время для этого 
пришло.

Г-н Аллен (Соединенное Королевство) (гово-
рит по-английски): Я хотел бы, как и другие орато-
ры, прежде всего поблагодарить Председателя Ко-
митета, учрежденного резолюцией 1591 (2005) по 
Судану, посла Вронецкую за ее сообщение и неу-
станные усилия в качестве Председателя, чему спо-
собствует, разумеется, ее обширный личный опыт. 
Вызывает разочарование тот факт, что в связи с от-
сутствием консенсуса в Комитете у нее не было воз-
можности представить более подробный брифинг о 
своей деятельности.

Деятельность вспомогательных органов Со-
вета Безопасности, включая комитеты по санкци-
ям, является важной частью нашей коллективной 
работы по поддержанию международного мира и 
безопасности. Мы ожидаем и требуем от широкого 
круга членов Организации Объединенных Наций 
осуществления согласованных Советом режимов 
санкций и несем ответственность за то, чтобы де-
монстрировать транспарентность в ведении коми-
тетами по санкциям своей деятельности. Соединен-
ное Королевство по-прежнему в полной мере под-
держивает режим санкций, введенный резолюцией 
1591 (2005), а также работу Группы экспертов, и я 
хотел бы поблагодарить Группу за ее неустанные 
усилия по представлению Комитету всестороннего 
анализа хода осуществления санкционного режи-
ма, а также общей динамики в политической жизни 
и в области безопасности в Судане и регионе.

Я не согласен с тем, как российская делегация 
описывает позицию Соединенного Королевства 
и западных стран в связи с санкциями в целом и 

с санкциями, введенными в отношении Судана, в 
частности, поскольку это описание не имеет ника-
кого отношения к реальным фактам. Режимы санк-
ций и лежащие в их основе критерии согласованы 
Советом, как это предусмотрено Уставом Орга-
низации Объединенных Наций. Так должно быть, 
и это правильно. Соединенное Королевство будет 
и впредь действовать в отношении этого и всех 
остальных режимов санкций на основе объективно-
сти, и мы призываем всех наших коллег поступать 
аналогичным образом.

Что касается деятельности Группы экспертов, 
то Соединенное Королевство приветствует расши-
рение сотрудничества со стороны правительства 
Судана. Однако мы принимаем к сведению опасе-
ния, выраженные в связи с регулярным присутстви-
ем правительственных должностных лиц на неко-
торых заседаниях Группы. В связи с этим мы реко-
мендуем правительству Судана взаимодействовать 
с Группой на основе полного уважения к ее неза-
висимости и ее мандату по проведению расследо-
ваний. Как было отмечено Председателем, Группа 
недавно представила Комитету свой заключитель-
ный доклад, в котором она в качестве основного 
события за отчетный период отметила столкнове-
ния между группировкой Освободительной армии 
Судана под руководством Абделя Вахида и силами 
правительства Судана в районе Джебель-Марра в 
Дарфуре. В ходе брифинга о Смешанной операции 
Африканского союза-Организации Объединенных 
Наций в Дарфуре (ЮНАМИД) нам сообщили, что 
эти столкновения привели к значительному числу 
жертв среди мирных граждан, новым перемеще-
ниям населения, нарушениям прав человека и зло-
употреблениям, совершаемым всеми сторонами. 
Особую тревогу вызывают сообщения о неизбира-
тельных обстрелах, грабежах и поджогах деревень, 
а также о сексуальном насилии, обусловленном си-
туацией конфликта.

В некоторых районах Дарфура произошло от-
радное улучшение ситуации в области безопасно-
сти, и мы стали свидетелями некоторого прогрес-
са, достигнутого в рамках мирного процесса после 
подписания в декабре в Берлине предварительного 
соглашения о проведении переговоров Освободи-
тельной армией Судана/Минни Минави и Движени-
ем за справедливость и равенство с правительством 
Судана. Однако столкновения в Джебель-Марре 
являются суровым напоминанием о том, что ситуа-
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ция в Дарфуре остается неустойчивой и добиться ее 
нормализации пока не удалось. Поэтому Совет дол-
жен обеспечить ответственное сокращение числен-
ности персонала ЮНАМИД и добиться того, чтобы 
правительство отчитывалось о достижении целе-
вых ориентиров и контрольных показателей для 
вывода миссии, согласованных нами в принятом в 
декабре заявлении Председателя. Кроме того, все 
вооруженные группы и правительство Судана по-
прежнему нарушают эмбарго на поставки оружия. 
В докладе Группы подробно говорится о потоках 
оружия в Дарфур и из него, которые оказывают де-
стабилизирующее воздействие. Мы призываем все 
стороны соблюдать эмбарго на поставки оружия и 
напоминаем правительству Судана о требовании 
запрашивать разрешение Комитета 1591 на постав-
ки в Дарфур военного имущества.

Председатель также отметила в своих замеча-
ниях, что Комитет заслушал брифинг Специаль-
ного представителя Генерального секретаря по во-
просу о сексуальном насилии в условиях конфлик-
та г-жи Прамилы Паттен. В ходе своего брифинга 
Специальный представитель напомнила Комитету 
о том, что в Дарфуре по-прежнему широко распро-
странено сексуальное насилие в условиях конфлик-
та, а жертвы и непосредственные свидетели регу-
лярно узнают среди сотрудников сил безопасности 
лиц, виновных в совершении этих преступлений. 
Она также подчеркнула тот факт, что о сексуаль-
ном насилии по-прежнему часто не сообщается 
из-за страха репрессий, острой стигматизации, 
отсутствия механизмов защиты жертв и бездей-
ствия со стороны правоохранительных органов. 
Соединенное Королевство приветствует участие 
правительства в разработке рамочной основы для 
сотрудничества в целях предотвращения сексуаль-
ного насилия в условиях конфликта и борьбы с ним. 
Чтобы представители Суданских вооруженных сил 
и Сил оперативного оказания поддержки были ис-
ключены из списка лиц, фигурирующих в докладах 
Генерального секретаря о сексуальном насилии в 
условиях конфликта, должна быть согласована ра-
мочная основа сотрудничества и обеспечено ее осу-
ществление в полном объеме.

Однако я хотел бы привлечь внимание к важ-
ным рекомендациям, представленных Комитету 
г-жой Паттен. Они предусматривают, во-первых, 
обеспечение того, чтобы совершение сексуально-
го насилия рассматривалось в качестве отдельного 

критерия для внесения в соответствующие списки; 
во-вторых, чтобы Группе экспертов были предо-
ставлены достаточные ресурсы и экспертные зна-
ния для расследования случаев сексуального на-
силия, а Комитет обратился к Группе с конкретной 
просьбой о проведении расследования и докумен-
тировании предполагаемых случаев сексуального 
насилия в Дарфуре; в-третьих, рекомендации ка-
сались того, чтобы любой процесс установления 
контрольных показателей для возможной отмены 
адресных санкций в будущем предусматривал по-
ложения, касающиеся сексуального насилия, со-
держащиеся в резолюции 2429 (2018), и меры по 
предотвращению и обеспечению ответственности, 
предусмотренные в резолюциях 1960 (2010) и 2106 
(2013). Соединенное Королевство заявляет о своей 
поддержке этих рекомендаций и неустанных уси-
лий Специального представителя Паттен и ее Кан-
целярии, направленных на борьбу с вызывающим 
тревогу распространением в Судане сексуального 
насилия.

Хотя Комитет не обсуждал этот вопрос, я хотел 
бы также воспользоваться этой возможностью, что-
бы сказать несколько слов о нынешней ситуации в 
Судане в связи с продолжающимися протестами. 
Соединенное Королевство обеспокоено нынешней 
ситуацией. Применение силами безопасности смер-
тоносной силы против участников мирных проте-
стов и произвольные задержания является непри-
емлемым и должно прекратиться. Мы потрясены 
сообщениями о том, что силы безопасности приме-
няли слезоточивый газ и насилие внутри больниц 
— против пациентов и врачей, оказывающих меди-
цинскую помощь. Мы вновь призываем проявлять 
сдержанность при поддержании правопорядка во 
время протестов, освободить задержанных и при-
влечь виновных в гибели людей к ответственности. 
Реакция правительства Судана на протесты будет 
определять подход Соединенного Королевства к 
взаимодействию в предстоящие месяцы и годы.

В заключение позвольте мне еще раз поблаго-
дарить Председателя Комитета за ее неизменную 
преданность делу. Я хотел бы также подтвердить 
важность режима санкций в отношении Судана и 
выразить надежду на то, что все члены Комитета 
проявят конструктивный подход по мере прибли-
жения срока продления в следующем месяце режи-
ма санкций, введенного резолюцией 1591 (2005).
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Председатель (говорит по-испански): Сейчас я 
сделаю заявление в качестве представителя Доми-
никанской Республики.

Мы благодарим посла Вронецкую за ее доклад 
о работе Комитета, учрежденного резолюцией 1591 
(2005) по Судану, и за ее инициативу провести для 
нас брифинг в ходе открытого заседания.

Переходя к обсуждаемому вопросу, наша де-
легация приветствует различные инициативы по 
мирному процессу в Дарфуре, в частности подпи-
сание 6 декабря 2018 года в Берлине предваритель-
ного соглашения для целей проведения перегово-
ров между правительством Судана, группировкой 
Освободительной армии Судана под руководством 
Минни Минави и Движением за справедливость 
и равенство, а также проводимую правительством 
кампанию по сбору оружия, которая позволила до-
стичь определенного уровня безопасности в город-
ских районах. Мы хотели бы также отметить наме-
тившиеся в регионе позитивные тенденции, глав-
ным образом касающиеся отношений с соседними 
странами.

К сожалению, несмотря на эти признаки реши-
тельного настроя сторон в конфликте, мирный про-
цесс в Судане дается очень нелегко. Нас беспокоят 
столкновения в районе Джебель-Марры, которые 
привели к новому перемещению населения, гума-
нитарному кризису и нарушениям прав человека. 
Серьезную обеспокоенность вызывает уязвимое по-
ложение женщин и девочек, которые продолжают 
становиться жертвами сексуального насилия, свя-
занного с конфликтом.

При этом вызывает тревогу продолжающееся 
нарушение правительством Судана и вооружен-
ными группами условий оружейного эмбарго, что 
является прямым нарушением пункта 7 резолюции 
1591 (2005), а также несоблюдение режима запрета 
на поездки и замораживания активов.

В заключение мы обращаемся к правительству 
и другим сторонам в конфликте с настоятельным 
призывом активизировать свои усилия по осущест-
влению этих мер, а главное — создать условия для 
защиты находящихся в уязвимом положении дево-
чек и женщин и для прекращения сексуального на-
силия и обеспечить привлечение к ответственности 
виновных в совершении этих преступлений.

Сейчас я возвращаюсь к исполнению своих обя-
занностей Председателя Совета.

Слово предоставляется представителю Судана.

Г-н Эльнур (Судан) (говорит по-арабски): Пре-
жде всего, г-н Председатель, я хотел бы поздравить 
Вашу страну с избранием на пост непостоянного 
члена Совета Безопасности на период 2019-2020 го-
дов и с вступлением на пост Председателя Совета 
в этом месяце. Я хотел бы также приветствовать 
государства, которые недавно стали непостоянны-
ми членами Совета Безопасности, а именно: Герма-
нию, Бельгию, Индонезию и братскую нам Южную 
Африку. Наша делегация подтверждает свою готов-
ность сотрудничать с ними и со всеми членами Со-
вета Безопасности по всем рассматриваемым Сове-
том вопросам, касающимся Судана.

Мы хотели бы также выразить нашу призна-
тельность послу Йоанне Вронецкой. Мы благода-
рим ее за информацию о работе Комитета, учреж-
денного резолюцией 1591 (2005) по Судану, и за 
доклад, который она сегодня представила. Я хотел 
бы также выразить признательность членам Совета 
за заявления, с которыми они выступили ранее на 
этом заседании.

Что касается мирного процесса в Дарфуре, то 
я хотел бы подчеркнуть следующее. Во-первых, 
правительство Судана всецело привержено мир-
ному процессу и созданию для него надлежащих 
условий. Правительство нашей страны выражает 
готовность возобновить переговоры с Движени-
ем за справедливость и равенство и группировкой 
Освободительной армии Судана под руководством 
Минни Минави в соответствии с подписанным 6 
декабря 2018 года в Германии предварительным со-
глашением для целей проведения переговоров. Мы 
хотели бы вновь выразить признательность и благо-
дарность нашим партнерам в Германии и надеемся 
на дальнейшее сотрудничество с Советом Безопас-
ности и усиление давления на повстанческие дви-
жения, с тем чтобы побудить их присоединиться к 
мирному процессу в соответствии с Дохинским до-
кументом о мире в Дарфуре.

Во-вторых, что касается ситуации в окрестно-
стях Джебель-Марры, то я хотел бы подтвердить, 
что то, что произошло в этом районе, является 
прямым результатом отказа так называемой груп-
пировки Освободительной армии Судана под руко-
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водством Абделя Вахида принять все приглашения 
приступить к переговорам, с тем чтобы нормализо-
вать ситуацию, существующую с 2006 года, и до-
стичь мирного урегулирования. Кроме того, неко-
торые члены Совета отказались принять какие бы 
то ни было меры в ответ на упрямство этого дви-
жения и его руководства, его пренебрежительное 
отношение к жизни нашего народа в Дарфуре и его 
действия, препятствующие всем национальным, 
региональным и международным усилиям по уста-
новлению мира в Дарфуре.

В-третьих, я хотел бы отметить, что между ми-
ром и развитием в Дарфуре существует тесная вза-
имосвязь и что конфликт в Дарфуре по сути являет-
ся следствием нехватки ресурсов на цели развития. 
Поэтому устранение коренных причин сложившей-
ся ситуации определяется тем, насколько наши пар-
тнеры и международное сообщество готовы под-
держать развитие Дарфура и откликнуться на при-
зыв, прозвучавший в ходе Мероприятия высокого 
уровня по вопросу о переходе от поддержания мира 
к миростроительству и развитию в Дарфуре, состо-
явшегося в сентябре 2018 года «на полях» этапа за-
седаний высокого уровня Генеральной Ассамблеи.

Переходя к вопросу о санкциях, я хотел бы от-
метить следующее. Мы подтверждаем, что пра-
вительство Судана привержено сотрудничеству 
с другими структурами и учреждениями Органи-
зации Объединенных Наций, работающими в Су-
дане, при условии, что они будут выполнять свой 
мандат и уважать суверенитет Судана. Кроме того, 
мы решительно отвергаем непроверенную ложную 
информацию, содержащуюся в заключительном до-
кладе Группы экспертов по Судану, учрежденной 
резолюцией 1591 (2005) (см. S/2019/34). Такая ин-
формация была собрана из источников, которые не 
вызывают доверия и не являются беспристрастны-
ми, таких как радио «Дабанга».

Я хотел бы отметить, что со времени введе-
ния на основании резолюции 1591 (2005) режима 
санкций в отношении Дарфура произошло много 
событий и что нынешняя ситуация в Дарфуре из-
менилась, о чем свидетельствуют члены Совета 
Безопасности и доклады Генерального секретаря. 
Обстоятельства сейчас сильно отличаются от су-
ществовавших 13 лет назад, когда был введен ре-
жим санкций. Все доклады Организации Объеди-
ненных Наций, представленные за отчетный пери-

од Генеральным секретарем и Группой экспертов, 
подтверждают, что обстановка в плане безопасно-
сти в Дарфуре постоянно улучшается. Улучшение 
ситуации стало главным фактором, побудившим 
Совет принять резолюции 2363 (2017) и 2429 (2018), 
которые предусматривали сокращение численно-
сти военнослужащих Операции Африканского со-
юза-Организации Объединенных Наций в Дарфуре 
(ЮНАМИД) в рамках подготовки к окончательно-
му свертыванию и полному выводу миссии к июню 
2020 года.

Правительство Судана продолжает принимать 
меры для нормализации обстановки в Дарфуре в 
различных ее аспектах, с тем чтобы штаты Дарфура 
могли вернуться к нормальной жизни. Правитель-
ство проводит работу по обеспечению безопасно-
сти, которая принесла существенные результаты 
в плане достижения безопасности и стабильности 
на всей территории Дарфура. Обстановка стала бо-
лее стабильной и безопасной, а вспышки насилия, 
имевшие место в прошлом, прекратились благода-
ря проведению кампании по разоружению населе-
ния и сбору находящегося у него оружия, а также 
благодаря мерам по борьбе с преступлениями и 
бандитизмом. Правительство взяло под свой кон-
троль территорию и поддерживает законность, а 
также продолжает на ежедневной основе прилагать 
усилия, благодаря которым удалось добиться укре-
пления безопасности и стабильности и побудить 
значительное число внутренне перемещенных лиц 
вернуться в свои дома.

В феврале прошлого года Совет принял резолю-
цию 2400 (2018), в которой мандат Группы экспер-
тов был продлен до февраля текущего года. Я хотел 
бы отметить, что в пункте 3 данной резолюции Со-
вет выразил намерение проводить обзор санкцион-
ных мер по Дарфуру в свете меняющейся ситуации 
на местах. С учетом того, что все доклады, пред-
ставленные в течение отчетного периода Генераль-
ным секретарем и Группой экспертов, подтвержда-
ют постоянное улучшение ситуации в Дарфуре, мы 
надеемся, что при рассмотрении вопроса о приня-
тии в феврале последующего проекта резолюции, 
посвященного продлению мандата Группы, Совет 
проведет обзор режима санкций, введенного в отно-
шении Дарфура в соответствии с резолюцией 1591 
(2005). Это позволило бы суданским вооруженным 
силам выполнять свои обязанности, предусмотрен-
ные Уставом Организации Объединенных Наций и 
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Конституцией государства, что особенно важно в 
свете запланированного сокращения численности 
военнослужащих ЮНАМИД в рамках подготовки 
к их выводу в следующем году. Кроме того, наши 
вооруженные силы и другие органы безопасности 
были бы способны вести борьбу с транснациональ-
ной преступностью, торговлей людьми, незаконной 
миграцией и терроризмом, а также выполнять дру-
гие задачи, а на международное сообщество была 
бы возложена обязанность оказывать поддержку 
нашим военным институтам. Совет Безопасности 
должен принимать во внимание тот факт, что Дар-
фур граничит с тремя государствами, в которых 
идет конфликт, и ввиду этой ситуации необходимо, 
чтобы вооруженные силы и другие соответствую-
щие учреждения были способны контролировать 
ситуацию на границах с этими государствами.

В ответ на замечания членов Совета, касаю-
щиеся демонстраций, актов насилия и диверсий, 
имевших место в период с 19 декабря 2018 года в 
некоторых районах Судана, я хотел бы заявить сле-

дующее. Правительство Судана всецело приверже-
но предоставлению своим гражданам возможности 
мирно выражать свои взгляды на политическую и 
экономическую ситуацию в стране. В то же время 
правительство Судана привержено выполнению 
своих конституционных обязательств и соблюде-
нию норм международного права в соответствии со 
своим правом на защиту жизни людей и государ-
ственного имущества от диверсий, поджогов и всех 
других форм агрессивного поведения, к которым 
прибегают некоторые демонстранты. Я хотел бы 
также подтвердить, что эти демонстрации не име-
ют даже отдаленной связи с темой этого заседания, 
которая посвящена конкретному пункту повестки 
дня, а именно обсуждению заключительного до-
клада Группы экспертов (см. S/2019/34) Комитета, 
учрежденного резолюцией 1591 (2005) по санкциям 
в отношении Судана. Я хотел бы попросить членов 
Совета не отходить от данной темы.

Заседание закрывается в 11 ч 25 мин.


